

SONDERKONZERT

Hotel „Stadt Bautzen“, Bautzen Donnerstag, den 18. Februar 1982, 19.30 Uhr

dresdner philharmoniker

Dirigent: Milan Horvat, SFR Jugoslawien

Solistin: Eva Andor, Dresden, Klavier

Sergej Prokofjew
1891–1953 **Sinfonie Nr. 1 D-Dur op. 25 (Klassische Sinfonie)**
Allegro
Larghetto
Gavotte (Non troppo allegro)
Finale (Molto vivace)

Rudolf Wagner-Régenz
1903–1969 **Orchestermusik mit Klavier**
Heilig, gehämmert
Einförd, zart
Freimüdig, frisch – Armutig bewegt

Joseph Haydn
1732–1809 **Konzert für Klavier und Orchester G-Dur**
Allegro moderato
Adagio cantabile
Rondo (Presto)

PAUSE

Johannes Brahms
1833–1897 **Serenade Nr. 1 D-Dur op. 11**
Allegro molto
Scherzo (Allegro non troppo)
Adagio non troppo
Menuett I – Menuett II
Scherzo (Allegro)
Rondo (Allegro)



EVA ANDOR, gebürtige Breslauerin, gehörte zu den prominentesten jugoslawischen Dirigenten. Sie studierte 1962 bis 1966 in ihrer Heimatstadt an der Staatlichen Akademie für Musik und Theater. 1971 erhielt sie den Carl-Maria-von-Wilson-Preis der Stadt Dresden. 1971 wurde sie mit dem Kursus des Deutschen Demokratischen Republik ausgeschult. In den Jahren 1967 bis 1982 war sie an der Hochschule für Musik „Johann Sebastian Bach“ in Berlin als Klavierlehrerin tätig. Seit 1983 ist Eva Andor eine geschätzte Dozentin an der Hochschule für Musik „Carl Maria von Weber“ in Dresden, wo sie 1987 zum Professor ernannt wurde. Zahlreiche Wettbewerbe und Schach-Meisterschaften kennzeichnen ihren breiten Musikkreis. Erfolgreiche Konzertreisen führten die Künstlerin in die Sowjetunion, die VR. Bulgarien, die CSSR, die VR. Polen, die SR. Rumänien, nach Jugoslawien, Frankreich und Indien. Mit den Dresden Philharmonikern konzertierte sie seit dem Jahre 1980 wieder.

MILAN HORVAT, 1919 geboren, zählt zu den prominentesten jugoslawischen Dirigenten. Er studierte zwischen 1932 bis 1936 in seiner Heimatstadt an der Staatlichen Akademie für Musik und Theater. 1951 erhielt sie den Carl-Maria-von-Wilson-Preis der Stadt Dresden. 1951 wurde sie mit dem Kursus des Deutschen Demokratischen Republik ausgeschult. In den Jahren 1947 bis 1952 war sie an der Hochschule für Musik „Johann Sebastian Bach“ in Berlin als Klavierlehrerin tätig. Seit 1953 ist Eva Andor eine geschätzte Dozentin an der Hochschule für Musik „Carl Maria von Weber“ in Dresden, wo sie 1977 zum Professor ernannt wurde. Zahlreiche Wettbewerbe und Schach-Meisterschaften kennzeichnen ihren breiten Musikkreis. Erfolgreiche Konzertreisen führten die Künstlerin in die Sowjetunion, die VR. Bulgarien, die CSSR, die VR. Polen, die SR. Rumänien, nach Jugoslawien, Frankreich und Indien. Mit den Dresden Philharmonikern konzertierte sie seit dem Jahre 1980 wieder.

ZUR EINFÖHRUNG

Über die Entstehung eines der populärsten Werke Sergej Prokofjews, der klassischen Sinfonie D-Dur op. 25 („Sinfonie classique“), lassen wir in den autobiographischen Erinnerungen des Komponisten: „Den Sommer 1917 verbrachte ich in völliger Einsamkeit in der Nähe Petersburgs. Den Flügel hatte ich absichtlich nicht mit Land mitgenommen, weil ich versuchen wollte, ohne ihn zu komponieren. Ich trug mich mit dem Gedanken, ein ganzes sinfonisches Werk ohne Flügel zu komponieren. Bei einem solchen müßten auch die Fortsätze des Orchesters klar und sauberer sein. So entstand der Plan einer Sinfonie im Haydnischen Stil, weil mir Haydns Technik nach meinen Arbeiten in der Klasse Tschernopins irgendwie besonders klar geworden und es unter so vertrauten Verhältnissen leichter war, sich ohne Klavier in die gewöhnliche Flut zu stürzen. Es schien mir, daß Haydn, wenn er jetzt noch lebte, seine eigene Art der Komposition beibehalten und gleichzeitig etwas von dem Neuen übernehmen würde. Solch eine Sinfonie nun wollte ich komponieren: eine Sinfonie im klassischen Stil. Als wir anfangt, reale Formen anzunehmen, nannte ich sie „klassische Sinfonie“. In der stillen Hoffnung, daß ich letzten Endes dabei gewinne, wenn die Sinfonie sich im Laufe der Zeit wirklich als klassisch erweisen sollte.“

Tatsächlich wurde das Werk, das Prokofjew als erste Sinfonie in seine Werkliste aufnahm, eine Schöpfung, die sich weit über musikalische Moderscheinungen der Entstehungszeit erhob. Früher als viele andere Kompositionen des sowjetischen Meisters erlangte die dem Studienfreund Boris Asafjew gewidmete „klassische Sinfonie“ nach ihrer von Prokofjew selbst geleiteter Petersburger Uraufführung am 21. April 1918 Weltgeltung.

Die ersten Ideen zu der vierstötigen Sinfonie zeigten bereits in der Konzertvorstudie, als sich der Student mit der Musik der Wiener Klassiker, aber auch mit Orgelmusik alter Meister beschäftigte. Schon 1910 entstand die Gavotte, der spätere dritte Satz. Dann folgten Entwürfe zum ersten und zweiten Satz. Während seines Landaufenthaltes im Sommer 1917 arbeitete Prokofjew diese Skizzen aus und schloß die vollständig instrumentierte Partitur am 10. September desselben Jahres ab. Unbeschwert, lebensfröhlich lächelnd, ja jugendlich-übermäßig musizierte der junge Prokofjew,